

耳のいたいはなし

桑原竹次郎述

去る九月六八日後、目下未植中の桑原
竹次郎氏を招き週報社で座談会を開いた。
出席者は畠中、田中、谷口、木島、太郎田、長橋重
道、本田、西河田、山中、上西、時川、前田の諸氏
テ、一々はバストスの将来、産業組合問題等
少々年敎育問題等であるが、原稿整理次
第發表の予定。同夜座談会終了後、戰後復
日本農村事情について約四十分桑原氏
より座談的に話があつたので、その要旨
を左に御紹介する。

桑原氏談 戰時中は庶民の生活はとん底にあえいだと言つてよく終戦前後は全く食が爲め餓飯道でありました。焼夷彈や爆彈に荒観は中々立派になりましたが懷中はみじめなものであります。食糧事情の最も悪かつたのは終戦直後で子供のある家では子供にひもじいと思ひさせまいとして母はどこでも二回に減じ一回は茶や水でごまかすといふ有様、だんなくひとなつて子供に与へると母は食物ないことなる状態で、子供のない家では父もタニに分けて働く者がハサウケでよけに食べるようして約二年間くわい極端な不自由を茹れました。その後とても食物は窮屈であります。當時通知を出すと兩すと農村で法事でする時通じて、法事からはその前日から押しかけてくる法事であります。それは全く食ふ爲めにわざくであります。何方にも食に窮して房つたので実に浅間敷しいものであつた。何方に入れば小作をさせ年貢米を取立てて裏地法改正で自分の田を小農反歩六百円乃至千円、しかも公金でくれるのをどうにもなりませぬん債な小作人たちは中流以上の人々がはいつて来るに至ります。田は決して自分で作らなかつて、一歩一歩の利いいた人は自分の小作人と田をきら

CAL VIRGEM

卷之三

生石灰

ようぐん家へおしらせ

何れも市価の一割半は確かに安い
御利用下さい

前山商店

申込はバストラ産業組合内
西 本 氏 造 (現物)

かようないやなお詫は申上は度くはない
ので御座います、ほんとうに日本の実
状況を知つて頂くことは此後の移植民の問
題にも大功なことではないかと存じます
戦争末七人も幼老年者でも保護救済の
途がなくほんとうにみじめな暮らしをして
居りますが之といふのも敗戦の結果であ
りまして戦争は、やろいじようには敗けて
本うぬものがある二とを痛切に感じます
ブリヒン其他からも賠償金を要求して居
りましたが、どうてい現金で支払ふなどと
いふことは不可能事で技術方面でやろより
仕方のないことでしょう。
それから移民の問題がありますが、今度
私も和哥山県出身者みたい分送り出した
のですが、その方面的用事でこちらへ参りました
のであります。そんなんに入れて送つて
ラジル返来なくとも移民を出すなら南洋
方面でもよいではなかといふ質問を發
けたことがあります、今いっては南
洋渡航の途は全然開けて居らず、戦時中

休閑地帯へムクーナを
植えまもよう
雑草を擗えて立派に土壤改良をまます
ムクーナのセメント分撒いたします
ブルーノ区
豊島喜市

がまだが、且つ年々食糧は外國から買はねば
ならぬのです。ところが在外貨が無い為め
やむを得ず物資と交換し、食料輸入に汲
々として居る有様、時としては技術で償
ひをじてゐる所もあります。物資の買入
れをしてでもそれが高価である為めに政府
は之に補助金を出しで安く配給をして居
りますが、これが為めに政府の蒙る損失は
莫大なものになります。

表面から見ると立派な都市でも破産の
申請が非常に多い、裁判所でり決裁させ
ず、叫び出しあるが一日のはしに数ヶ
月延ばし判決を與へず、債務者を殺さぬ
様に示談で解決する方法をとつて居ります。
都市でも破産状態は頻して居るのが
甚だ多々ので、財政状態の悪化してゐる
こと紙一重で破れんばかりの有様、その
疲弊困憊振りを觀察いたしました、これで
は立ち上れまいと思ふことが多いであり
まして、何とか又方法があるのでは本
かと思いますが、実状は中々いいもので
あります。

だいぶ被害を加えたので、うらまれて居る相手です
オリコンなどは今日でも好転したとはいへ上陸など

思ひもよろめといふことです。今や日本移民は伯國
を除いて開放された門戸はないのであります。

和歌山県に於て最近の調査では家もなく漁産もなく浮浪者のような難民が二千家族も居るので
之を計画移民の方へ入れて貰ひ度へと思ひま
で松原さんに交渉中であります。さア何とか
移民の方が順調にいつてくれますと、日本の方も
大へん助かるわけであります。

戦前とは何もかもかわりましたが教育の方針も本
とかわりまして、教師が教へるのではなく子供の長
所を引き出すようにして居ます。先生は只見て
居る丈、相談を受けろみになつて居ります。子
供に判断力をつけさせることに重点を置いてゐます。
小学から大学まで男女共学ですが当初は、毛々悪
いこともあり新聞記事の材料になつたものでは今日
では馴れこになつた為めかおかしくなつたよう
であります。今では色々と変って来ましたが、どの
村でも不文書きやつてあります。男女関係は、そのた
めに悪くするようなことはナシようです。

軍備の拡張とか防備の問題などやかすく論
議されて居りますが、とても日本の経済力で
はやれないと思ひます。
戦後天災地変が多くまことに困つたものであ
りますが戦時中山林を監視してかへり見なか
つた弊害のあわれであります。それに引き
かえドラジルは全く恵まれた國で、今日皆様
がそれぐの立場から移住地を手て居られるか
姿を拝見して全くべ強い感じが致します。此の上
とも一層の警戒をなさうて釜ノ池盤をお築き
になりすす様に頑張り致します。(談話約四十分)
ゆ込み下さい。

一九五三年型ジッピ
今回当バストス産業組合に中央會の
斡旋により一九五三年型のジッピが入荷致し
ますが組合員に限り御領ち致します、から御
尚、數尺制限があります故申込順に御渡しする事に
致します。価格六十五コントス也
支拂條件、申込と同時に五十コント納金、残金は入荷
の折合との事。

バストス産業組合

各位様

消貴者一同

失火御詫 並、清火御礼

去る九月廿四日午後七時頃弊製粉工場
より失火致しました節は速早く御馳
附下され、消防に御盡力下さいまして
誠に難有く御礼申上します。

又景の頃とて大勢様の御援助の御陰
で隣家への延焼を防止出来ました事は
何よりの伴せであります。

尚御近隣の方々には多大の御心配をかけ
随分と御迷惑をかけた事と心苦しく存じ
居りますが何卒御寛恕の程願上げます。

御挨拶申上します

九月廿六日

鷗原ニ郎
吉田興三
吉藏

各位

御礼

去る九月廿四日夕景、鷗原製粉工場
火災の節は主として市中皆様の御
盡力により、私共同工場の一部に飼
料を堆積して居りました處御蔭
を以て損害を最少限度にくり止める
事が出来ました。
之に備て消火に御協力下さった賜もの
何とも言葉にて申上げよう無き感謝
で御座ります。私共は此の災厄に怯
まず益々同志結束して一意初志の貫
徹に邁進する覚悟です。

署儀下ら紙上を以て御礼申上します

九月廿七日

グランジア バストス

神様は不公平？

ウニオンの大電被害甚大

九月二十三日夜八時前後約一時間にわたり

BAGARTO

とかは陥るを
しかけて提ります

TATU

タワーの道で落として捕

187

されでしまた。そのせいで少してい点在するか。サ
ールも同様の豪傑、え、天道様も、きこえます
め。さればカリカ パストのコロニオもみす豊かさ印
き落され牧牛は、またまたヒツカの吊し上げ。ま

たある。鶴舎の家根はちんぢりに破られ拳大
の電は、ぬるつて、いる鶴の頭を、どやし上げ、ヒント
の打たれた被害者も多數あつた。ウニオニエ已
は神仏信仰を篤い人が多いのに、さういとは氣の毒な
話である。いかにひどい電があつたか、聖朝九
時頃まで凹った蔭には、一バルマ位電がとけずた積
つていたといふことがある。

ウニオンⅡでは電日降らなかつたが元住田氏方
ロウアヘ ブラ 柏製糸が四十五米の大蚕室を建
て家根^{きね}昔^{きさ}さうつた当日(サニヨ)一大音轟^轟
と共に同夜の風雨に倒壊^{たお}つた。
霜^こがなければ電^{でん}といい神様は必^ひろい哉^哉
巻^{まき}をもつていうふ^ふやる。

鳴原製粉工場

の火事

今年は祝融の当り年、天災人災の多い年である。去る七月、櫻さんのセラリアが焼失して間がないのに今度はアベニーヌパウリスタの鶴原さんの製粉工場が、やられた。去る九月廿四日の夕、此時にもうじきといふ頃、工場モールの邊に火を噴かせてゐるのを見た近頃の人気がかなりカリ声を上げたりで大騒ぎとなった。宵の口だが、野次馬も多くじつた返したがその内有志が声を潜らして指図したので、近所の井戸を練動員バケツをかり集めてリレー式の水運び、幸い瓦がなかつたので工場だけの犠牲ですんだが、風でもあつたら附近數戸はペロリとつてしまつたであらう。鶴原二郎さんはオールバストスの名投手、青年実業家として実直な仕事をするのを、同石經營のミーリヨ製粉工場は本年開業以来

御挨拶

去る九月廿四日夜 鳴原製粉工場原因
不明の出火の為め全焼いたしました。
其節は皆様の非常なる御盡力と頂
きまして、ありがとうございます。

建物所有主と致しまして附迫を御騒
せしたことをここに御詫び申上します。
のみならず又アテ申候力する御見舞を
頂戴し恐縮申候る様な次第で御座ります
取敢本署儀乍ら紙上を以て厚く御礼

卷之二

アーヴィング

米澤徳明

名位

押すな押すなの大聖堂、それと開放的の營業振りに人氣があり、飼料（養鶏）置場なども便利を計るので倉庫はいつも過満員であつた。そこへ突然の火事がある。器械類、ニーリョ數百俵、肉粉數百俵、どう安く見積も四、五百コントの損害といわれる。

余の毒であるが、焼けたものは返らない。力を落さず再起の準備をされ度いものである。米澤さんは建物の持ち主、「エー焼けたが、仕方のない大事奴！」とがわうい「よそへ延焼せんが何よりだ」など云つて、氏は去年に十一の前厄、鳴出さんけ廿五の厄、かつぐわけではないが、かつぐようが廻り合せとなつてゐる。ヤケドトリと、ふ言葉がある。御兩人ともバズスの鋒々たる人達、ぢやんく仕事をして此り損害を埋めて下さり。

又市民諸氏よ、焼けた幸禍などはない、今日は音が身」の諺を思ひ浮べ、くどいようだが火の要心！ ローテンは不可抗力ではありますぬぞ！

徵兵検査

合格者 氏名

1. 岩崎秀喜 2. ANBROSIO DOS SANTOS
3. 松原正治 4. JOSE DECLINO DOS SANTOS
5. 長岡巖 6. 桑原邦男
7. 白須豊 8. ルイ・本多
9. 石田義明 10. ルイ・本多
11. 将屋正雄 12. 東利喜雄
13. 脇野島好 14. 古賀義雄
15. 田地守 16. 木内久雄
17. 馬場大和田兼明
18. マリオ杉田茂 19. 大和田兼明
20. 上原正造 21. 古賀義雄
22. 小次敏男 23. Jose Rodriguez da Motta
24. 川股勝久

氏名は音譯

かならじみの家庭薬

いざといふ時
すぐに間に合ふ

コレトリア州税徴収がはじまつて、地租は各自 A B C 順によつて十月一日から月末迄に去頭して納入するよう御注意申上ひます。知らずに居て怠納と見做され書類をツバンへ廻されますと、手数であるばかりでなく実際は大変な損害をします。

A V I S O

地租下半期を納入されよ

来る十月十日午前十時市内家政女学校内で同校の父兄会が開催される、子女をもつ父兄は遠れなく参集され度いとの事である。昨日会よりは会長、杏口氏、中央区長根氏、同校世活役上西、山中、氏、婦人會よりは会長畠中修子、池田、梶山の諸氏等により申附て同校の打張につき討議された同校増築案について協議される模様である。

尚山中氏の説明によると校舎増築に伴ひ来年を一年延長して三年制となり、実習期間を増し石室共に花嫁学校として充実したものにしたい希望であるとの事。

学校都市、教育都市としてバスを今一步推進せんとする運動として注目されてゐる。

このはぬ先の杖、ぜひ御用意下さい
回虫、立交腸虫、蟻虫、鞭虫、瘧虫
はアスカリで下して下さい
おなじみの

生来の伯人二名、曰系伯人ヤニ名である。次籍を取扱つて、ぐんぐん伯人社会にヨリの優秀を身を以て示す絶好の機會である。

エスコーラ・ド・メスチッカ サンタテレジニア
バストフ、家政女学校

父兄會の通知

開設當時を振り返る

12

畠中仙次郎

確か昭和四年の八月頃かと思ふ。サンハ富に所用あって上聖の途中クアタ街道の中途で山中三郎君の力ミニオンが荷物を満載して帰植するのに出会つた。見れば数人乗つて居てムタニナの様もあるが停車と同時に家長らしい人が降りてきて、私はセルケラセサール在に於て農業を営んで居つたもので松本高信と申します。此の度ひ感ある所あって土地から一切のものを親美の者に譲り渡してバストスへ行く途中です、あちらで仕事があつても無くとも更に角バストスを墳墓の地と定めて片しかけて行く所です。何分宣教と云ふ初対面の挨拶である。嘗て時報紙の募集せる懸賞作品で「女を想ふ」といふ、題であつたと思ふが、一等に当選した文才豊かな松本といふ人物がセルケラセサールに居ることを題には良し、これが未でくれたと心翁が喜んだが何分にも途上の事でもあり、旅を急いで居たから詳しい話も出来ず。私は數日中に必ず帰植するから一先づ移住地へ行つて後より休んで居て下さいとそくさと別れたことであつた。

金財産を始末して遠方へ一家の移住を思ひ立つ者は先ず以て親しく視察するが、多くとも目的地の事情位は予備的連絡を探して承知の上で行動するものが普通であるが松本さんの場合は全然そのような準備なくして結構な自営農を捨てて家族を率いて何等の縁故もない未知の世界に駆け出る。その心意氣には敬服の外ないが、如何にして貯蓄を坚く決心せらるるに至つたか遂に聞き漏らした。

岡氏が多彩なバストス二十年間の生活を通じて終始一貫他を顧みずなくバストスの生活に満足して初対面の言葉通り一意專心咲だ一筋に移住地の為めに心魄を盡して此の世を終へられたのであるが、恐らく本人としても悔いなしあろう。移住地にて戎が住む里を墳墓の地として棺を覆い追愛し通した人を迎へ得たことは大きなガラスとて何に彼と怨ゆる面に於て好い感化を受けた事であろうと思ふ。

叶吟ら、天寿を全うする事が出来なかつた事は誠に同情に堪えない。戦時中何等の理由とも

知らない圓圓の身となられて、空しく長の月日を堪えざる不満の裡に過ぎし、精神的打撃が大きかつたので、人一倍達者な人が遂に健康を害した事であろう。私は早くから公職を去り、同氏も既に現職から退いて居られたが、順序がりせば、送られる身の者が送らねばならず、氏往々既に三年半、往年一心同体となつて苦寧を共にして来た数々の出来事を追想起の思いを續るも涙のため、自然と目頭の熱くなるのを覚ゆるのである。

同氏看護当時は慶應を担当して貰つて居たが入植者や事務員、事業員等増加するに従い学生園児童もだん々増えて来たので、学校の開設に迫られ、昭和四年十一月開校の運びとなつたが、ユヌ分佑鈴食堂の下の方であつたであろう。エコたま、開校式が行はれた。その挙式の当日、松本さんの挨拶の時の写真を見ると矢崎節又さん（当時の主事）の顔も見えるからヨリ分か露天で署へ日盛りに、父兄や開催者が集つて日本学園児童もだん々増えて居つたのである。何分にも最初の事もあり、其の担当者の用意も未で居らず、止むなく同氏を煩はして事務室葉上の用件が未られて居つたのである。が幸いにして日本所の仕事の傍ら、年前は学校、年后は事務所と兼任して貰つたのである。が幸いにして日本に於て正教員として長らく教鞭を揃つて居た経験者であるから、中々堂に入つたもので、自然父兄の信頼も厚かつた。（次ページへ）セントラル

急 告

オルバストスの陸上選手の方達で、トレーニングシャツ（マカロン）を自定へ持ち帰つて居る人が次山ある筈です。

こんじデジンジャイ遠征に、それがいりますから至急左記へお届け下さい。

○前山商店又は商業事務所

内 戸田 幸近

ジンジャイ行翌午及見学者に告ぐ
十月九日午前八時迄にジヤジネイラポントに集合、午前九時發の汽車ヒュウ

十日、十一日 蘭枝、及ジンジャア市内見学、十二日 カンピナス附近見学、十三日 中に帰着の予定。

各自夜具（毛布）持參の二点、すべて引率者の指示に従ひ、別途行動と

ゆるませぬ

鳥取県知事
西尾愛治氏來植か

奥田、東道の諸氏同県人に微々

西尾知事をバストスに向へんとす

九月廿二日の日伯毎日紙が詳報してゐる通り、

鳥取県知事西尾愛治氏は欧洲經由空路去

る十八日リオ着、日下澤聖中である、國際自語

會議（ウイン市にて）道德再成裝會議（エミス）

などといふ変つた所へ出席した帰途を飛行した

の、澤伯期間が短かいので奥地巡回も限定せら

れで居るので鳥取県出身の奥田、東道氏レ

ガ世務役となり、オールパワースタ各地の県人に呼び

かけ十月七日頃バストスへ招擇することとなる

模様である、日下同知事と接衝中である

が実現すれば、バストスでは有志のバンケット

を開き一般の方に講演も下願ひする予定、

尚時間があれば座談会などもと計画中である、但し日時が決定しても本紙の次週分では間に合はぬ故聽講希望者は本町の節問合はされ度し、

ジエンシアイ見聞子園
リーフア發賣

御協力御願申上申ます

主旨

来る十月九日体育局主催全伯綜合競技大會がジエンシアイ市にて開催されますバストス支部も招擇を受け居るので陸上競手及附添四十名が立候りますが、軍人スホーツ遠征に留まらず、果樹産地たる地方を見学せしむるまも有意義と存ります、どうぞ皆さんの子弟の見学の資として御協力下さい

リーフア一枚二十銭

賞品一等ハルケル五十一、二、三等同三十一、

ロティア左ラル十月廿一日の開幕による

各青年団の方々は何卒十月五日迄に賣上申御報告下さい

州体育協會バストス支部

全バストス青年団後援

相中氏のつづき
現在佐野食堂とカルトリヨの中間にトラン葺

板張りの誠に粗末な古びた板立小屋があるが正しくそれである、バストスに数ある建物の中、一番古いものであろう。学校の方は開設早々に黒板のみで、教材の如き何物も無かつたのである、日々の教授にも、どんなにか重いいた事であろう。算術を教える時があろうか先生が時々假校舎から飛び出して来て、今のバストス産組の下の方にあつたカホエラ、木の葉を沢山摘んで又急いで校舎へ帰られるのをよく見受けたものであるが今も尚、其の当時の光景が髣髴として眼底に浮ぶ。
(此の筋)

相次ぐバストスの火災事故は
御互ひ様、心懸りる事であります
火の用心！

○保険！ニセ大が唯一の頼りです
僅かな負担で貴方の財産を
保証してくれる火災保険に
今すぐ御加入下さい。

辛苦の結晶もたゞ一握の灰！

○保険！ニセ大が唯一の頼りです
僅かな負担で貴方の財産を
保証してくれる火災保険に
今すぐ御加入下さい。

バストス商業事務所
アーリアメリカ 保険會社
西 徹

御一報次第參上御相談承ります
何時も加入者の側に立つて御せ話申上申ます

野火もまた恐るるに足らず

養蚕・養鶏家の皆様！

保険に加入して安心して御經營下さい！